

## Le mot de la rédactrice en chef

Jeannine Ouellet

---

Volume 15, Number 2, 2009

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/11464ac>

[See table of contents](#)

---

### Publisher(s)

Les Éditions Histoire Québec

### ISSN

1201-4710 (print)

1923-2101 (digital)

[Explore this journal](#)

---

### Cite this document

Ouellet, J. (2009). Le mot de la rédactrice en chef. *Histoire Québec*, 15(2), 4-5.



## Le mot de la rédactrice en chef

par Jeannine Ouellet,  
première vice-présidente, Fédération des sociétés d'histoire du Québec

(Source de la photographie : Mille Femmes, Pierre Maraval)

Que de moments importants de notre histoire ont été commémorés cette année au Québec! En effet, 2009 nous a rappelé le 475<sup>e</sup> anniversaire de l'arrivée de Jacques Cartier à Gaspé, ce berceau du Canada. La Gaspésie a tout fait cet été pour convaincre les touristes de pousser jusqu'à la pointe de la péninsule. Et j'étais du nombre! On a aussi marqué le 400<sup>e</sup> anniversaire du passage de Champlain avec ses alliés dans la vallée du Richelieu en 1609. Puis, le 4 juillet, Trois-Rivières, la deuxième plus vieille dame francophone de l'Amérique du Nord, a célébré ses 375 ans. Enfin, à Québec, le 250<sup>e</sup> anniversaire de la bataille de Québec sur les hauteurs des plaines d'Abraham, qui ne cesse de faire couler beaucoup d'encre.

Fin mai, plus de 150 personnes, membres et amis de la Fédération des sociétés d'histoire du Québec étaient chaleureusement accueillies à Baie-Comeau afin de célébrer la prodigieuse histoire de la Côte-Nord, grâce à un programme varié de conférences et d'excursions, de même que des visites permettant d'admirer des œuvres prodigieuses, résultats de l'imaginaire des hommes. Visualisez l'album souvenir de ce congrès 2009 sur le site Internet, à l'URL : <http://www.histoirequebec.qc.ca/Congres2009/AlbumCongres2009.htm>

L'invitation se fit si pressante et ma soif de tout voir si grande que sans aucune hésitation, accompagnée d'une amie, j'ai décidé de me rendre jusqu'au bout de la route, à la limite est de la 138 afin de contempler les petits villages nord-côtois aux grands noms jusqu'à Natashquan, l'envoûtant pays raconté par le poète Gilles Vigneault qui y est né. Tout était superbe : les paysages à couper le souffle d'une nature si grandiose qu'on cesse difficilement de s'extasier, les rencontres de personnes si généreuses et si accueillantes; mentionnons, entre autres, Jacques Lachance, narrateur sur le CD Routier « Sur la route de Natashquan », un outil hautement recommandé pour les automobilistes qui parcourront la Basse-Minganie, Françoise Jomphe, adorable propriétaire du gîte Chez Françoise, Lucie

Martineau, serveuse au café-bistro L'Échouerie, et Marie-Claude Vigneault, préposée à l'accueil touristique, qui nous a si aimablement fait visiter la vieille école. Sans oublier, bien sûr, les délicieux fruits de mer dégustés à Havre-Saint-Pierre.

Ce préambule se veut une invitation non seulement à visiter ce coin de pays méconnu, mais aussi à en poursuivre la découverte, grâce aux écrits de nos auteurs. Dans la présente édition, « Côte-Nord : terre de convergence », rédigé par Pierre Frenette, nous dévoile la diversité historique de cette région au fil des siècles, puis il nous invite à rencontrer « Paul Provencher dans les forêts du nord ». Émilie Devoe nous propose de jeter un « Regard sur l'immigration gaspésienne en Minganie (1850-1875) ». Pourquoi ne pas vivre une « Croisière à Tadoussac » comme au XIX<sup>e</sup> siècle? Peut-être pourrions-nous y trouver « Un bien terrible monstre » comme l'a fait, il y a plus de 120 ans, Louis-Ferdinand Fafard, gardien de phare, témoin de première main des événements qui se produisaient et se produisent encore sur la côte. Tous ces récits et bien d'autres ont sûrement été sous la loupe de Pierre Rouxel qui nous raconte « Pour une histoire des écritures régionales-Le cas de la Côte-Nord ».

À n'en point douter, nos chroniques habituelles présentent autant d'intérêt. Louise Chevrier nous révèle les « Confidences de Lise Bissonnette », cette grande dame qui nous a fait l'honneur de nous donner sa dernière entrevue avant d'entreprendre une retraite bien méritée. Dans son « Histoire de lire », notre fidèle chroniqueuse n'a d'yeux que pour les œuvres portant sur l'époque de la Nouvelle-France.

Pour sa part, François Gloutnay nous propose « L'histoire sur Internet », nous renseignant ainsi sur les nombreuses trouvailles qui n'attendent que notre visite sur e-bay. Une autre chronique, « L'histoire en images », permet de visualiser des photos de Baie-Johan-Beetz et de l'Archipel-de-Mingan, offertes par le dévoué président de la

Société historique de la Côte-Nord, Pierre Prenette. Enfin, « Le mot de la Fédération », rédigé cette fois par Clément Locat, nous informe sur l'important rôle du Comité du patrimoine qu'il préside depuis mai dernier.

En terminant, je me joins à mes confrères et consoeurs de la Fédération des sociétés d'histoire du Québec pour rendre un ultime hommage à l'un des nôtres, M. Robert Bergeron, qui s'est éteint au terme d'une vie bien remplie.

Bonne lecture à tous! Savourez tous ces textes que nous avons peaufinés pour vous!

Robert Bergeron, qui a fait une admirable carrière de géologue et a été doyen à la recherche et aux études avancées à l'Université du Québec à Chicoutimi, était aussi un passionné d'histoire, et particulièrement celle de son Saguenay natal. Après sa présidence à la Société historique du Saguenay de 1983 à 1985, M. Bergeron est élu au conseil d'administration de la Fédération des sociétés d'histoire du Québec lors du congrès de Laval en 1990. Pendant les dix-sept années suivantes, il sera tour à tour vice-président, président de 1992 à 1996, puis trésorier de 1996 à 2007.



Sous la présidence de son 13<sup>e</sup> président, la FSHQ poursuivra sa progression et son rayonnement comme regroupement des sociétés d'histoire, de généalogie et de patrimoine au Québec.

Tous ceux qui l'ont connu se rappellent sa fidélité lorsqu'il choisissait de servir une cause.

Homme de goût, de culture et de grande distinction, bon vivant, il laisse le souvenir d'un homme de paix et de profonde croyance dans les capacités des gens. Il manquera à tous ceux et celles qui ont goûté au bonheur de faire sa connaissance. Nos plus sincères condoléances à sa famille.

**Vous avez le goût de rédiger un article intéressant d'environ 1500 à 2000 mots pour notre magazine?  
N'hésitez pas à nous le soumettre.**